

Universidad Nacional de La Plata

Facultad/Centro/Instituto:
Facultad de Ciencias Económicas - Facultad de Bellas Artes

Contrapartes:
Municipalidad de La Plata, Facultad de Ciencias Económicas

Título del Trabajo:
COOPERATIVAS DE RECICLADORES: REINSERCIÓN SOCIAL Y CUIDADO AMBIENTAL

Autor/es:
Acosta Paola, Fariña Juan Ignacio, Nieto Victoria, Pagliaro Miguel Ángel, Urbaneja Germán

Nivel de formación:
Graduados: Acosta Paola, Fariña Juan Ignacio
Estudiantes: Nieto Victoria, Pagliaro Miguel Ángel, Urbaneja Germán

Núcleo Disciplinario/Comité Académico/Otros Temas:
Temas Correspondientes a Comités Académicos de la AUGM, Procesos Cooperativos y Asociativos

Correo electrónico del autor principal:
paolaacosta@cl3.com.ar
juaningaciofaria@yahoo.com.ar
nieto.victoria@hotmail.com
michelangeloplio@hotmail.com
germanurbaneja@gmail.com

Palabras Clave:
Cooperativas, Sustentabilidad, Reciclado / *Cooperativismo, Sustentabilidade, Reciclagem*

RESUMEN:

Este Proyecto de extensión pretende colaborar en la organización y afianzamiento, dentro del mercado y la comunidad, de las cooperativas de trabajo dedicadas a la separación de residuos urbanos del partido de la Plata. En ellas se agrupan un centenar de personas que, excluidas del sistema laboral, encontraron una solución a sus necesidades, trabajo mancomunado y apoyo recíproco en la forma cooperativa.

Más allá de que su labor colabora con la comunidad y el medio ambiente; no es socialmente reconocida ni valorada, lo que deriva en que su única fuente de ingresos es escasa.

Se proyecta lograr mayor sustentabilidad del trabajo, generando valor agregado en el proceso productivo y nutriéndolo de caracteres empresarios para hacerlo viable y estable; trabajando paralelamente en la capacitación de los asociados y concientización de la comunidad, herramientas fundamentales para la consolidación del grupo y la afirmación de la figura de las cooperativas en la sociedad.

Introducción

Dado que la basura de tardía descomposición es en un gran porcentaje reciclable y ofrece beneficios ecológicos, la posibilidad de ahorrar energía y dinero; y que en el caso de no aprovecharse produce efectos nocivos para el medio ambiente y los habitantes de la sociedad; es que consideramos relevante la labor de clasificación de residuos para su posterior reciclado o reutilización.

Por tal motivo, a partir del Plan que lleva a cabo la Municipalidad de La Plata sobre la Clasificación de la Basura en Origen, enviando estos residuos a cinco cooperativas de trabajo distribuidas en la Ciudad de La Plata y Gran La Plata que se dedican a la clasificación de residuos, se plantea trabajar con estas entidades.

Los asociados de estas cooperativas han sido excluidos del sistema laboral por las múltiples crisis económicas de nuestro país, pero encontraron un sustento económico en la forma cooperativa.

Se destaca que si hubiera una mayor conciencia respecto a la importancia de dicha práctica, los beneficios no sólo serían más significativos en lo ambiental, sino también en lo económico y lo social para los trabajadores de las cooperativas, que podrían conseguir un mayor sustento y acceder a beneficios que van más allá de una retribución, como la seguridad social, la educación y la salud, entre otros.

Se considera que desde el ámbito universitario, se puede trabajar interdisciplinariamente para contribuir con la satisfacción de algunas de las necesidades de estos grupos, logrando así lo que creemos es una responsabilidad fundamental de la Universidad: su aporte de manera activa de soluciones para las reales problemáticas de la comunidad.

Dadas las características de estos grupos cooperativos y viendo sus debilidades, es que se propone trabajar en forma conjunta entre distintas facultades de la Universidad Nacional de La Plata: la Facultad de Ciencias Económicas mediante el Instituto de Estudios Cooperativos, la Facultad de Bellas Artes a través del Departamento de Diseño Industrial, y la Facultad de Trabajo Social.

La primera aportará principalmente las herramientas y conocimientos para la consolidación del modelo, el fortalecimiento del grupo y de la vinculación entre las distintas cooperativas por medio de la formación de los asociados.

La segunda se focalizará en generar los medios para que las cooperativas accedan a la infraestructura necesaria para poder realizar su labor en las mejores condiciones posibles y poder generar un mayor valor agregado a la materia prima que producen, dado que actualmente sólo se dedican a la separación y clasificación de los residuos para su

posterior comercialización en el mismo estado en el que lo recibieron, sin realizar trabajos de manufactura.

La tercera apuntará a lograr una mayor calidad de vida de cada uno de los asociados mejorando sus condiciones dentro de la sociedad ya que muchos de ellos se sienten excluidos de la misma.

Por todo lo expuesto, se ha planteado trabajar en una primera instancia en la difusión de la actividad dentro de la comunidad, para lograr el compromiso por parte de los ciudadanos en la colaboración con las cooperativas junto con el reconocimiento de su labor. Paralelamente se buscará lograr una mayor consolidación de grupo dentro de las cooperativas en particular y una integración de las entidades en su conjunto.

Logrando estos dos puntos fundamentales es que se podrá obtener una mayor operatoria, mejores condiciones de venta del material reciclado y con ello elevar la calidad de vida de los asociados, a través de la educación, capacitación e integración cooperativa.

Objetivos

Generales

- Concientizar a la población sobre las ventajas de la separación de residuos en origen en términos de reducción de la contaminación ambiental y generación de empleo.
- Fortalecer la identidad del grupo, estabilizando las relaciones interpersonales y la predisposición para la unificación.
- Internalizar la empresa cooperativa como herramienta promotora de la inclusión social, el trabajo genuino, la mejora en la calidad de vida y el cuidado del medio ambiente.
- Mejorar las posibilidades económicas de las cooperativas y la sustentabilidad en el tiempo, agregando valor al proceso productivo.

Específicos

- Desarrollo de habilidades para la consolidación de los grupos humanos que formarán las cooperativas.
- Educación y capacitación en materia cooperativa a los destinatarios del proyecto.

- Comprensión de la problemática de la empresa cooperativa de acuerdo a los distintos ejes de análisis:
 - Misión, objetivos y políticas, organización interna.
 - Funcionamiento y gerenciamiento.
 - Tratamiento de las exigencias legales e impositivas.
 - Administración y fiscalización.
- Mejoramiento de las relaciones de colaboración intercooperativas, logrando crear lazos estables entre los grupos y generar un ambiente abierto para la integración de fuerzas, objetivos y finalidades comunes.
- Orientación en la formulación de proyectos de inversión para poder acceder a diversas formas de financiamiento y subsidios de organismos públicos.
- Evaluación de los problemas técnicos y de las restricciones del proceso de reciclado. Búsqueda de soluciones materiales que contribuyan a la tarea de la división de residuos y brinden mayor eficacia en la labor.
- Asesoramiento a las cooperativas respecto de las tecnologías y modalidades de trabajo adecuadas a la labor que realizan.

Destinatarios

Los destinatarios del proyecto son los asociados de las cooperativas de trabajo dedicadas al reciclado de residuos urbanos, y futuros asociados de las mismas, ubicadas en La Plata y Gran La Plata.

Se trata de cinco grupos cooperativos que presentan distintas realidades.

-*Cooperativa Sol-Plat Ltda.* Se encuentra Integrada por 30 asociados, entre los cuales hay miembros con formación terciaria/universitaria. El grupo se formó con el apoyo del Centro Cultural y Social Leopoldo Marechal.

-*Cooperativa San Ponciano Ltda.* Conformada por 50 asociados, mayoritariamente mujeres con hijos, siendo las mismas sostén de familia. Son los precursores del proyecto de reciclado de residuos, que luego fue adoptado por el Municipio de La Plata.

-*Cooperativa Aeródromo Ltda.* Compuesta por 15 jóvenes asociados que constituyeron la cooperativa en busca de una fuente laboral. Su política es la integración de personas con discapacidades físicas y problemas de adicciones.

-*Unión de Trabajadores Platense Cooperativa Ltda.* Se encuentran en proceso de constitución de la cooperativa. Actualmente trabajan 3 miembros, pero con la aspiración de llegar a 20 asociados.

-*Unión de Cartoneros Platenses.* Formada por 30 asociados en su mayoría ex cartoneros, que se han agrupado en esta cooperativa.

Estos grupos tienen en común que son poblaciones vulnerables con limitaciones económicas y problemas de inclusión social. Todos presentan dificultades de dinámica interna y de sustentabilidad en el tiempo. No se sienten integrantes de un proyecto común, trabajan individualmente de acuerdo a sus posibilidades sin integrarse con las demás entidades.

Apostando al cooperativismo, se trata de brindar una solución a las necesidades sociales emergentes de una economía globalizada y deshumanizada, mediante la generación de empleo autogestionado, y basado en el esfuerzo propio y la ayuda mutua.

Metodología

- Trabajo conjunto entre las facultades involucradas en el proyecto y los miembros de las cooperativas de manera de desarrollar las propuestas con la debida adecuación a las características y necesidades de las mismas, con el fin de lograr sostenibilidad en el tiempo.
- Visitas domiciliarias y entrevistas.
- Talleres de trabajo con los miembros de las cooperativas sobre el objetivo y funcionamiento de este tipo de entidades.
- Difusión ante la comunidad (por medio de folletos, cartelería, radiodifusión, videos documentales, jornadas, conferencias, disertaciones) la importancia y reconocimiento de esta actividad, generadora de empleo y cuidado del medio ambiente.
- Talleres de capacitación.
- Reuniones de trabajo con informantes claves.

Avances

Previamente a la presentación y aprobación del proyecto de extensión se realizó un trabajo de campo consistente en la localización de las cooperativas, el contacto telefónico con los líderes de las mismas y la posterior visita a las instalaciones y reunión con todos sus integrantes. Paralelamente se generaron diálogos con distintos entes vinculados con la separación de residuos sólidos en origen, tales como el Municipio, las Cámaras Legislativas, Fundaciones relacionadas, Institutos de Investigación, etc.

Gracias a este relevamiento se pudo tomar un real conocimiento de la situación en que se encontraba el proceso de separación de residuos en nuestro partido, además de internalizarnos en las problemáticas propias de cada grupo cooperativo y tomar conocimiento de los puntos débiles de esta realidad.

A la espera de la aprobación del proyecto se realizaron jornadas de concientización en diferentes instituciones y espacios públicos de nuestra ciudad, con muy buena respuesta por parte de la comunidad y con el beneficio de fortalecer los lazos con los integrantes de las cooperativas.

A partir de la aprobación del proyecto y su financiamiento por parte de nuestra universidad se consolidó el grupo interdisciplinario de trabajo constituido por docentes, graduados y alumnos.

Se elaboró material (folletos, imanes, banners, carteles) y se recurrió a distintos medios (entrevistas radiales, notas en la web, publicaciones) para la difusión y concientización de esta temática en la comunidad. Se generaron espacios de diálogo (con informantes clave, integrantes de las cooperativas, especialistas en la temática, funcionarios públicos y demás actores vinculados al tema), se realizó una participación activa de los extensionistas en jornadas académicas afines en la Capital Federal y en nuestra ciudad logrando vínculos con el CONICET, el INTI y otras cooperativas de nuestro país que realizan actividades similares.

También se colaboró en las gestiones necesarias para la implementación de la clasificación de residuos dentro de las unidades académicas de la UNLP, logrando la colocación de cestos para la separación de residuos y su retiro por parte de las cooperativas. En la actualidad se llevan a cabo jornadas en las facultades que adhieren al plan de separación de residuos para lograr el compromiso por parte de la comunidad académica con las metodologías de clasificación.

Se encuentra en trámite la realización de este tipo de jornadas en otros ámbitos e instituciones (escuelas, parroquias, clubes, organismos públicos, colegios profesionales), en todos estos casos con la participación activa de miembros de las cooperativas que se encuentran trabajando juntamente con los integrantes del Proyecto.

En virtud de los avances alcanzados en los tres meses de desarrollo de este Proyecto, nuestras expectativas para el logro de los objetivos planteados son altamente positivas.

Resultados esperados

- Concientizar a la comunidad de la importancia del cuidado del medio ambiente a través de un tratamiento adecuado de los residuos.
- Alcanzar la colaboración y el compromiso por parte de dicha comunidad en la separación en origen de residuos inorgánicos.

- Favorecer la inclusión social de los asociados de las cooperativas objeto de estudio y potenciar el ejemplo para las cooperativas de recicladores en formación.
- Elevar los ingresos de los asociados a través de un mayor volumen de trabajo y poner a disposición herramientas comerciales para una mejor viabilidad y proyección de la actividad.
- Conservar su fuente laboral, así como posibilitar el ingreso de nuevos asociados
- Fomentar y formalizar la unión e integración entre las cooperativas para mejorar su capacidad de negociación, gestión y crecimiento.
- Transferencia de conocimientos y herramientas para la organización y gestión de este tipo de entidades.
- Formación de un equipo de alumnos, graduados y docentes con vocación extensionista.
- Lograr una retroalimentación entre los conocimientos teóricos brindados a los destinatarios y la experiencia concreta de ellos, esto posibilitará la difusión en las cátedras de la experiencia y hacer factible futuras investigaciones.

Bibliografía

BALLADARES, Carina (2008). "Justicia y solidaridad en el comercio. Escalas transnacionales de acción y conceptualización", Conflictos globales, voces locales. Movilización y activismo en clave transnacional, compilado por Alejandro Grimson y Sebastián Pereyra. Prometeo Libros. Buenos Aires.

CALÓ Julieta (2009) "La cadena de valor del reciclado de residuos sólidos urbanos (RSU). La dinámica socio-técnica de los procesos de reciclado en las cooperativas de recuperadores urbanos surgidas a partir de los cambios económicos, sociales y tecnológicos de la crisis del 2001" Tesis de Pos –Grado. Directora: María del Rosario Bernatene, Codirector: Lic. Juan Pablo Zabala. Argentina.

CORAGGIO, José Luis. (1998) "Economía Urbana, la perspectiva popular. Serie Propuestas". Ediciones Abya Yala – Ildis – FLACSO sede Ecuador. Quito, Ecuador.

CORAGGIO, José Luis. (2000) "Los pobres, responsabilidad para todos". Exposición del Dr. Coraggio en el coloquio y jornada de trabajo del 16 de junio de 2000. Consejo Provincial de la Familia y Desarrollo Humano de la Provincia de Buenos Aires. Argentina.

CORAGGIO, José Luis. (1998) "Economía Urbana, la perspectiva popular. Serie Propuestas". Ediciones Abya Yala - Ildis - FLACSO sede Ecuador. Quito, Ecuador.

CRACOGNA, Dante (1977). El cooperativismo en la Argentina. Ediciones Intercoop. Argentina.

DRIMER, Bernardo y DRIMER, Alicia Kaplan de (1981). Las Cooperativas. 3ra. Edición Editorial Intercoop. Argentina.

GODELLIER Maurice. (1974) Antropología y Economía. Editorial Anagrama. Barcelona.

GONZALEZ, IAUTARO, et. aL. (2009). "Cooperativa de Cartones Platense Limitada". Cooperativa de Provisión de Servicios. Trabajo de investigación realizado para la Cátedra de Modelos Cooperativos y su Desarrollo en la República Argentina.

FLORES Toty (2006) "Cuando con Otros Somos Nosotros. La experiencia asociativa del movimiento de trabajadores desocupados – MTD La Matanza". Editorial: MTD. Argentina.

PAIVA Verónica (2008) "Cartoneros y cooperativas de recuperadores. Una mirada sobre la recolección informal de residuos. Área Metropolitana de Buenos Aires, 1999-2007". Prometeo Libros. Argentina.

POLANYI Karl. (1974) "El sistema económico como proceso institucionalizado". En Godellier, Maurice. Antropología y Economía. Editorial Anagrama. Barcelona.

RAPOPORT Mario (2005). "Historia económica, política y social de la Argentina". Ariel. Argentina.

RAZETO Luis M. (1999) "La dimensión económica del tercer sector en América Latina". Ponencia presentada a ISTR- Lac- Chile.

ROOZEN, Nico y VAN DER HOFF, Frans (2003). "Comercio Justo". Van Gennepe. Ámsterdam.

TORRADO Susana (2004). "La herencia del ajuste". Capital Intelectual. Argentina.